
记 者 王博

放弃国企工作
被珍珠惊艳的她走上创业路

十年前，杨翕如从中国石油
大学毕业后，进入国企工作，若
沿着这条路往下走，她的一生或
许是平稳安逸的。但她并不“安
分”，选择了一条充满挑战的创业
路。

在直播间，杨翕如和粉丝们
分 享 了 自 己 与 珠 宝 结 缘 的 故 事 。

“2013 年一次偶然的机会，我到盛
产珍珠的诸暨看望同事，恰好看
到 电 视 新 闻 中 介 绍 国 产 淡 水 珍
珠，被惊艳。”杨翕如说，她当时
很心动，花了一个月工资买了人
生中第一条珍珠项链。

从那以后，她与珠宝结下了
不解之缘。当时“微商”的概念
还未兴起，但已有人在朋友圈卖
东西了。杨翕如也萌发了通过微
信分享珍珠的念头。

2014 年，她偶然查到一个数
据——全世界 95%的淡水珍珠出自
中 国 ， 国 内 却 停 留 在 原 材 料 出
口，在国际上还没有一个有影响
力的民族品牌。为什么会出现这
样 的 情 况 ？ 是 缺 乏 独 立 的 设 计 ，
还 是 品 质 难 以 在 国 际 上 站 稳 脚？
杨翕如开始思考这些问题。

当时“中国梦”被提出，“不
怕大家笑话，那时我真的想要做
出一个珍珠行业的民族品牌，为
民族文化软实力作点贡献。”杨翕
如说。不久，她辞去国企稳定的
工作，全身心地投入前途未卜的
珠宝创业之路。

第一次做直播，圈内不少好
友赶来“捧场”，在朋友圈、微信
群里转发直播间的链接。“你大学
专业和珠宝无关，而这个行业对
专业要求非常高，你是怎么做到
的？”很快，开始有喜爱珠宝的粉
丝进入直播间，跟着互动起来。

“谢谢这位网友提问，梦想很
丰满，现实很骨感。”杨翕如说，

“2015 年年底，我遇到了瓶颈。雄
厚的资金基础、强大的珠宝设计
和营销团队，是打造民族品牌的
必 备 资 源 ， 而 我 是 单 枪 匹 马 干 。
再加上珍珠行业还缺乏国际鉴定
和 价 格 标 准 ， 珠 宝 圈 以 次 充 好 、
价格混乱问题普遍。”

“ 在 梦 想 面 前 ， 我 也 有 过 退
缩。然而幸运的是，通过朋友介
绍，结识了在国内珠宝界做钻石
私人定制的行家，他建议我换个
思路，先做有国际标准的珠宝之
王——钻石。”杨翕如说，没有慧
根，就先学“会跟”。2016 年，她
决 定 听 从 这 位 业 内 专 家 的 建 议 ，
果断中止手上的业务，去比利时
国际宝石学院进修，考取专业的
珠宝鉴定资格证书，向钻石领域
出发。

为帮客户选精品宝石
只身一人闯泰国、缅甸

首场珠宝直播，杨翕如说远
远超过她的预期，圆满收官。忙完
直播，杨翕如带记者参观了她位于
鄞州的珠宝私人定制工作室。

工 作 室 虽 小 ， 但 是 五 脏 俱
全 ， 有 珠 宝 展 示 区 ， 有 加 工 区 ，
还有咖啡吧和会客厅。“和一群志
同道合的朋友在一起聊珠宝，是
件很享受的事。”

“我一直记得在德国宝石学院
进修时师傅说的那句话，要坚持
己见，择一事、终一生。”从事珠
宝私人定制设计以来，杨翕如始
终用行动践行初心，肯吃苦，敢于
创新。

为了给客户选购心仪的珠宝，
前几年她每周都要开车去诸暨“精
挑细选”。一次进货途中，她在高
速 路 上 遇 到 了 雷 暴 雨 ， 风 大 雨
大，水雾迷眼。“当时我连该开哪
些灯都反应不过来，只能把车停
靠到路边，开着双闪灯在车里用
手机百度查找信息。”那一瞬间，
杨翕如第一次想要放弃。

后来杨翕如做宝石，作为鉴
定师的她需要亲自到泰国、缅甸
的矿区去采购。由于那里部分地
区常有武装冲突，所以一路上需
要当地的武装人员持枪保护⋯⋯
创业路上的杨翕如面临着无数意
料不到的困难，走的弯路、交的学
费数不胜数。

“做好一行，要学的太多了。”
一旁，杨翕如的珠宝设计师合伙人
小明打开了话匣子。小明说，真
正的珠宝私人定制，是从客户的
情感需求、审美需求、佩戴场合
以 及 整 体 形 象 搭 配 来 手 绘 设 计
稿、做模型，再不断完善珠宝细
节，直至最后的成品出炉。“从去
年 初 开 始 ， 翕 如 为 了 做 精 珠 宝 ，
每天只睡五六个小时。每年会参
加香港国际珠宝展，4000 多个商
家 展 位 ， 不 停 地 逛 、 不 停 地 学 ，
没有时间坐下来休息，回来后又
加班整理资料。”

从最初一人闯荡，到后来有了
团队，到现在拥有了能力匹配、和
自己互补的合作伙伴；从曾经思路
不清的合租合作定位，到创办工作
室；从最初 100 元、200 元的小单，到
现在能接到 100 万元以上的大单
⋯⋯一路走来，杨翕如的每一步
走得踏踏实实。

酒香不怕巷子深
“半路出家”的她谈起

珠宝头头是道

当晚 8 点半，一位优雅的女士
出现在了工作室。她是杨翕如的
老客户，被亲切地称为“云姐”。
5 年前，从买第一对耳钉开始，到
后来买项链、耳环，私人定制结

婚钻戒，再到成为杨翕如的“粉
丝”和朋友，几年相处下来，她
被杨翕如的敬业和专注所感动。

在珠宝钻石行业打拼了 7 年，
杨翕如结识的供应商、同行越来
越多。选择多了，反而更容易迷
茫 。 市 场 充 满 诱 惑 ， 看 到 红 蓝
宝、祖母绿升温也会心动，要不
要涉足？2019 年 7 月，杨翕如拿出
全部家当，决定去德国宝石学院
继续进修。

在国外学习期间，除了学宝
石课程，还要学英语、德语，杨
翕 如 果 断 停 止 了 国 内 的 珠 宝 业
务。“那段时间，小杨不赚钱，还
要一直不停地花钱，日子过得紧
巴巴。”云姐说。

在众多好朋友的支持下，杨
翕如没日没夜地学习，在德国宝
石 学 院 继 续 进 修 的 同 一 批 学 员
里，“半路出家”的她谈起珠宝头
头是道，甚至比很多科班出身的
还要专业。

学习期间，一位去德国旅游
的企业家想给夫人私人定制一枚
钻石婚钻戒，指名要杨翕如选钻
石并设计。从初次接洽，到设计
珠 宝 初 稿 、 反 复 沟 通 敲 定 细 节 ，
再 到 精 心 打 磨 出 一 枚 完 美 钻 戒 ，
整个私人定制的过程，需要 190 多
道工序，其间与客户、手工师傅
沟 通 了 几 十 次 甚 至 上 百 次 。 最
终，经过不懈努力，这颗象征了
夫妇俩爱情的钻戒赢得了企业家
和夫人的盛赞。

临近采访结束，杨翕如给记
者讲了一个故事。2019 年 9 月的一
天，她参观了拥有 133 年历史的德
国 Ph.Hahn Sohne 钻 石 切 割 公
司 。 公 司 现 任 董 事 长 年 过 七 旬 ，
他的祖辈创办了这个“小作坊”，
现在他的儿子、孙子也从事这个
行业。

老先生热情地展示了单颗 100
多克拉的钻石原石和单颗 30 克拉
的优质切割白钻，还带杨翕如参
观了切割办公室，现场展示了如
何打磨钻石原石，如何精切⋯⋯

“德国宝石切割工艺领先世界几百
年，名副其实。老先生几十年如
一日的专注，又让我见识了德国
人 的 严 谨 和 匠 心 精 神 。” 杨 翕 如
说，1 克拉钻石有成千上万种组合
方 式 ， 不 同 的 参 数 更 是 差 之 毫
厘 、 谬 以 千 里 。 真 正 好 的 切 割 ，
需 要 依 赖 电 脑 或 者 高 科 技 仪 器 ，
更需要匠人精心打磨。

“珠宝值得学习的东西还有很
多，光钻石这一项就足够我钻研
几十年。”对于这份坚持了 7 年多
的事业，她自信从容，坚信酒香
不 怕 巷 子 深 。 不 管 将 来 会 怎 样 ，
此时此刻，只想活在当下，做小
而美、美而精的事业。
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基层新群体

记 者 黄程
通讯员 周旦 鲍振茂

“在我们老家，垃圾想怎么倒
就怎么倒，我不信就凭这么点小事
能把我怎么样。”近日，在江北区
洪塘街道颐和名苑小区，一名业主
乱倒垃圾，却不听劝告。

社区工作人员告诉记者，该户
居民为贪图方便，半个月时间内数
次在已撤桶的定时定点垃圾投放点
位上丢弃生活垃圾，破坏了小区整
体环境。为此，小区垃圾分类第三
方服务单位和社区工作人员一同上
门劝说，却毫无效果。

“疫情防控期间，社区付出加
倍努力，为居民换来整洁的居住环
境，但依然有居民随意抛撒生活垃
圾，肆意破坏小区环境和垃圾分类
氛围。”洪塘社区党委书记陈亚尔
表示，对于拒不配合的居民，社区
只能以引导为主，没有执法部门的
配合，很多工作难以开展。

洪塘街道城市建设管理办公室
在得知社区的诉求后，第一时间联
合江北区综合行政执法大队洪塘中
队与社区垃圾分类管理专员，了解
涉事居民的具体违规细节，并指导
社区掌握相关证据，随后前往该居
民住所，向其正式提出警告并展开
调查。

江北区综合行政执法大队洪塘
中队工作人员表示，当事人随意抛
撒生活垃圾，违反了 《城市生活垃
圾管理办法》 第十六条第四款规
定，拟对其立案查处，待调查结束
后，根据 《城市生活垃圾管理办
法》 第四十二条规定，责令当事人
停止违法行为，限期改正，并处以
罚款。

对于恶意破坏小区垃圾分类工
作的行为，洪塘街道按照“三个一
律”机制开展工作——在发现问题
后，一律由社区当面指出当事人错
误，宣教正确的垃圾分类知识；社
区无法解决的，由城建办介入，告
诫当事人尽快改正，告知其拒不配
合的后果；情节严重的，由执法部
门介入，强制停止当事人违法行
为，并酌情予以相应处罚。

据介绍，从去年开始，洪塘街
道联合执法部门立案查处生活垃圾
随意倾倒、抛撒案件共计 15 起，
累计罚款 12250 元，事后当事人均
已整改完毕，结案率达到 100%。

除了探索“职能部门、执法部
门、社区”上下联动管理机制之
外，洪塘推进垃圾分类还有许多新
办法。在江北海德花苑小区内，每
当居民投放垃圾时，垃圾桶上方的
广播便会播报这样一段语音提示
——“垃圾扔前分一分，绿色生活
一百分。”与广播一同安装的还有
一个红外线感应功能摄像头，全程
记录现场情况。

洪塘街道的小区垃圾分类督导
员“把守”着厨余垃圾的重要一
关。他们每天都会对居民投放的厨
余垃圾开袋扫码并拍照，然后将照
片上传至街道垃圾分类管理平台中
的分类效果检查监督系统，最后由
平台工作人员对小区垃圾分类工作
进行评定。

“表格里，标注红色的代表该
小区开袋扫码工作已经完成月度任
务，黄色是未完成每日工作进度的
小区，白色表示该小区正常开展日
常工作，但与月度任务仍有一定距
离。”在洪塘街道城市建设管理办
公室，工作人员戴奇杰向记者介绍
了垃圾分类开袋扫码“红黄白”三
色工作法。

“我们通过社区、物业、垃圾
分类办、城管等联动配合，开展了
撤桶并点、垃圾定时定点投放、执
法进小区等工作，为创建省级垃圾
分类高标准小区不断努力。”洪塘
街道城市建设管理办公室负责人
说。

洪塘
垃圾分类
越来越精细严格

记 者 陈朝霞
通讯员 张昊桦 史媛

这几天，海曙区章水镇杖锡
村、李家坑村、燕麻村等高山村樱
花盛开，漫山遍野绯红点点，吸引
游客纷至沓来。樱花树下，除了争
相合影留念的游客，一些忙着采摘
樱花的村民也成为四明山上独特的
景观。

村民采摘的新鲜樱花全部被杖
锡村 36 岁的村民李红波收购，用
来制作干花，销往市场变身为护
肤品、茶粉、工艺品等樱花相关
产品。李红波让原本单一让人观
赏的樱花摇身一变为村民增收的

“宝贝”，源于 8 年前的一次偶然经
历。

记者走进与杖锡万亩樱花园相
邻的燕麻村，只见李红波正在车间
里忙着调试微波真空动态干燥机，

“这些设备是去年底专门定制的，用
于新鲜樱花脱水处理。”李红波介
绍，樱花花期短，这几天是机器开
足马力最忙的时候。

李红波将创业的目光投向樱
花，始于 2012 年。“家乡杖锡万亩
樱花园名声在外，自己也对樱花情
有独钟，樱花除了具有观赏价值
外，还有药用价值。比如其花瓣和
叶子可用作中药材，有止咳、解酒
和治疗发热等作用；樱花用作护肤
品，具有收缩毛孔、祛痘、美白的
作用；在日本、台湾等地，樱花还
被用来泡茶、制作成樱花酒。”说起
樱花，李红波话匣子就打开了，“当
时有朋友来问我，为何不将樱花制
作成干花销售？这个提议让我心
动。”

李红波想到，樱花每年在花季
过 后 ， 除 了 “ 化 作 春 泥 更 护 花 ”
外，没有其他用途，如果提升其附
加值，将它变为干花进入市场，可
为村民增加一个增收渠道。于是，
她动员老乡采摘樱花并全部收购，
和学计算机的弟弟一起在淘宝上开
了一家网店，同时卖樱花鲜花和干
花，当时鲜花卖到100元1公斤，干
花也卖到600元1公斤，获得几万元

利润。“算起来我是淘宝网最早卖樱
花的店主之一了。”李红波说，这次
成功让她很受鼓舞，2013年，她成
立了宁波四明山樱花农业发展有限
公司，开启了她的“樱花美丽事
业”。

其间，李红波专程到日本考
察。她告诉记者，重瓣八重樱在
日本被普遍应用到化妆品和食品
中，但是这一品种的树木在日本
普 遍 老 龄 化 ， 高 大 不 适 合 采 摘 ，
而在四明山广泛栽种，市场需求
潜力巨大。

这些年，李红波主攻樱花干花
销售，拥有了固定的客户，她还创
建了自己的网站，吸引了意大利等
国外客户。“去年我收购了三四千公
斤新鲜樱花，以 101 的比例制作
成干花，加上其相关衍生品，销售
额近百万元，其中最贵的干花瓣卖
到了每克 2元。”李红波说，看见四
明山樱花被国内外客户用作面膜、
洗面奶等护肤品原料，制作成茶
粉，甚至还制作成永生花等文创产
品，她感到非常开心。

这些年，李红波也制作了樱花
茶、果酱和棒棒糖等给亲朋好友尝
试，获得了好评，“四明山樱花花期

短，每年只有 20天左右盛花期可供
游客观赏，而每棵树采摘期只有三
四天。如今，樱花产品有了广泛的
市场和群众基础，我开始尝试拉长
樱花产业链。”

李红波说，随着樱花日益“飞
入寻常百姓家”，樱花食用势在必

行，“将来，除了继续开发樱花原材
料食品，我还打算在四明山建造樱
花休闲产业园，运用不同季节的樱
花造景，吸引游客来赏花、自己动
手制作樱花盆景和其他樱花产品，
带动乡村旅游和产业兴旺，促进村
民增收。”

李红波：将创业目光聚焦樱花

记者手记

国内珠宝业自改革开放尤其是国家黄金政策放开以来，取得了前所未有的发展。
上世纪 80年代末至本世纪初，国内珠宝界还鲜有设计师创业的事迹；但 2004年开始，冒出了几

个与工厂共同成长起来的珠宝设计师。近几年，随着人们生活水平的提高和对生活品质的追求，珠宝
设计师队伍不断壮大，珠宝设计师这个群体日渐成为新兴职业群体，并日渐形成设计师品牌。

“做珠宝就像别人写诗一样”，越来越多的珠宝设计师将自我意识表达在珠宝设计中，而那些精通
珠宝、敢于打破常规，拥有独特性格魅力的珠宝设计师，也以其得天独厚的设计品位和为客户“度身
定制”的产品，吸引了众多粉丝。 （王 博）

疫情之下，不少行

业纷纷转入电商直播带

货，入驻直播、短视频平

台开播，这些带着流量

和销量的画面，刷屏了

朋友圈。4月初，“80后”

珠宝鉴定师杨翕如在抖

音上开了一场直播，分

享世界珠宝文化艺术、

专业的珠宝鉴定知识和

搭配技巧等。

“我开设直播间，想

把宝石方面最权威最专

业的知识分享给大家，

让你们买到真正物有所

值的宝石。”这是杨翕如

与主持人在直播间的一

段对话。
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杨翕如（左）获得德国宝石学
院结业证书。

杨翕如在鉴定珠宝。
（受访者供图）

李红波在查看采摘来的樱花。 （陈朝霞 摄）

图为案件调查现场。
（鲍振茂 黄程 摄）


